
本报投稿地址入口网址：http://paper.xingandaily.cn:81/                                                                                                                    责任编辑：田野   初审：钟智杰   复审：马刚   电话：8877057  校对：刘艳辉   电脑制作：吕爱琳

农历癸卯年六月初八

星期二
25

总第 12430 期

2023 年 7 月

今日 4 版   

兴安日报社出版
国内统一连续出版物号：

CN 15-0010

中共兴安盟委员会机关报
魅力兴安 官方微信

京蒙扶贫协作在兴安

解码深度践行“两山”理念的兴安盟样本
 □内蒙古日报记者   王登华   许晓岚   
    韩雪茹  高敏娜  本报记者  周新育

 
怎样用一句话来定义兴安盟？那应

该是“兴安岭上兴安盟”。
兴安盟，位于巍巍大兴安岭中段，是

我国北方生态安全屏障重要组成部分，
生态地位极端重要。

山从这里“起”，1/2 的草原、1/3 的
森林、1/10 的自然保护区，是保障东北
乃至京津冀地区免受风沙侵袭的“安全
线”；水从这里“来”，作为松花江等大江
大河源头，是向东北地区源源不断输送
水源的“水龙头”。

“筑牢我国北方重要生态安全屏障，
是内蒙古必须牢记的‘国之大者’。”6
月 8 日，习近平总书记考察内蒙古时再
次强调。

牢记“国之大者”，在发展中保护，
在保护中发展，兴安盟走出一条生态环
境保护和经济发展相互促进、相得益彰
的高质量发展之路——

2021 年，成为内蒙古唯一获得“全
国生态文明建设示范市”“全国绿水青
山就是金山银山实践创新基地”两项殊
荣的盟市。森林覆盖率和草原平均植
被覆盖度远高于全区和全国的百分比；
主要经济指标增速走在全区前列，全体
居民人均可支配收入已连续四年增速
位居全区第一。

兴安盟，“绿水青山”何以“金山银
山”？何以实现“绿富同兴”的高质量发
展？河清山绿，兹为见证，记者透过生
态之眼，去调研探访，解码根源。

上篇：守护
因绿而生、因绿而兴，山水是兴安最

靓的名片，生态是兴安最大的资源。
瞄准“一张蓝图里的国之大者”，把

筑牢我国北方重要生态安全屏障作为
首要战略定位，把保护生态环境摆在压
倒性位置，是“兴安岭上兴安盟”的职责
和使命。

不 谋 万 世 者，不 足 谋 一 时。 多 年
来，兴安盟坚持生态优先、绿色发展，以
壮士断腕的决心、攻城拔寨的拼劲、久
久为功的韧性，全方位、全地域、全过程
加强生态环境保护，实现全域生态环境

“脱胎换骨”式转变，为经济高质量发展
打扫了战场、创造了条件。

（一）倒逼之战——在进与退之间聚
焦永续发展

“把保护兴安大地的绿水青山摆在
压倒性位置。”1 月 14 日上午，自治区
党委书记孙绍骋在参加自治区十四届
人大一次会议兴安盟代表团审议时深
刻强调。

为什么要摆在“压倒性位置”？
因为绿水青山是兴安盟发展的“源

动力”。“生态环境是兴安盟最大的优势、
最宝贵的资源，也是未来发展的潜力和
希望。”兴安盟委书记张晓兵说。

为什么要摆在“压倒性位置”？
因为守护绿水青山，也是兴安盟在

严峻生态环境压力“倒逼”下的“不得
不为”。

兴安盟，位于“东北森林带”和“北
方防沙带”的衔接区域。北部，是大兴
安岭的茫茫林海；南部，是科尔沁沙地
的漫漫黄沙。保护生态，不进则退。

科尔沁沙地的面积在科右中旗的版
图中越来越小了！

科右中旗，科尔沁沙地的最北端，兴
安盟“黄”“绿”交锋的主战场，如今风
景别样。

站在曾经黄沙遍地的巴彦茫哈苏
木哈吐布其嘎查举目四望，沙棘连片成
网，牢牢锁住黄沙。“没错，过去这儿一

年两次风，一次刮半年。如今草木多了，
风沙少了，走路再也不会一嘴土、一脸
沙了。”当地人自豪地说。

从“沙进人退”到“绿进沙退”，科右
中旗人进行了艰苦卓绝的努力。

植树造林大会战、治沙治水、小流
域恢复，一系列组合拳，使“绿色版图”
持续扩张：科右中旗森林覆盖率和草原
综合植被盖度，从 2017 年的 17.64% 和
35.17% 提高到 18.54% 和 76.14%；沙化
土地面积由 611 万亩减少到 498 万亩。

倒逼之战催生理念之变。兴安盟人
比以往任何时候都更加清醒地认识到：

“绿水青山就是金山银山”。一场统筹山
水林田湖草沙，全方位、全地域的生态
环境保卫战已然打响——

兴安盟全境，构建“一山六河十地”
生态保护格局、建设“一圈两轴八带”生
态廊道体系。在北部、中部和南部，分
别加强对林草生态安全屏障区、黑土地
生态建管区、科尔沁沙地锁边区和各级
各类自然保护地的生态建设和保护。

“它们又回来了！”
科尔沁国家级自然保护区管理局局

长白建华一再重复。“它们”，是指有着
“鸟界国宝”之称的东方白鹳，2022 年春

天，时隔20多年再次在保护区筑巢繁殖。
极目远望，保护区内，阿林湖、巴林

湖、毛仁塔拉湿地等湖泊湿地星罗棋
布，低矮如伞状的蒙古黄榆倒映在清澈
的湖面上，无言地诉说着过往沧桑。“以
前，风一起沙子就跟着起来了。最差的
时候只剩下几个不大的水泡子。”白建
华说。

科尔沁保护区命运的转折点，是兴
安盟推进以水为核心、以流域治理为重
点的山水林田湖草沙一体化保护，河湖
连通、水系成线，保护区恢复了重要生
态功能。

“三北”防护林建设、天然林保护、重
点区域绿化、退耕还林、退牧还草……
大手笔的生态建设项目次第展开，黄色
褪去、绿染兴安——

全盟森林面积达 2554.08 万亩，覆
盖 率 28.97%，高 于 全 区 8 个 百 分 点，
高于全国 6 个百分点；草原总面积达
2683.88 万亩，平均植被覆盖度 74.14%，
高于全区 30 个百分点，高于全国 18 个
百分点。

（二）修复之功——在取与舍之间着
眼河山重塑

生态地位极端重要的兴安盟，也遭
遇过“成长的烦恼”。曾几何时，千里沃
野、繁茂草木由于掠夺式开发、气候变
迁，环境恶劣、水土流失、沟壑纵横。

大自然的道道“伤痕”，令人触目惊
心。生态修复，河山重塑，迫在眉睫。

夏日，乌兰浩特市天骄天骏生态旅
游度假区山水相依、鸟语花香、游人如
织。很难想象，就在几年前，这里还是

“刮风灰尘飞、下雨泥浆流”的废弃采石
坑。农闲时，附近村民还常到这里继续
采挖，破败景象愈演愈烈。

要一座青山，还是要一堆石料？
取舍没有悬念。2017 年，乌兰浩特

市全面启动“城市修补、生态修复”，对
5 座废弃矿坑修复改造，重建植被群落，
2000 多亩多层次绿化景观，采石坑蝶变
旅游景区。                     （下转第四版）

凝心聚力在办好两件大事上展现新担当新作为
□扎赉特旗委副书记、旗长麒麟

这次盟委（扩大）会议的召开，充分
体现了盟委坚定坚决用习近平新时代中
国特色社会主义思想推动高质量发展的
决心和信心，明确了兴安盟落实自治区
党委十一届六次全会精神的具体路径，
为我们高质量推进各项事业发展指明了
前进方向、提供了发展遵循，明确了工作
任务、细化了推动举措、鼓舞了干劲。

下一步，扎赉特旗将从政治的、战略
的、全局的高度深刻认识习近平总书记
考察内蒙古的重大意义，深入学习贯彻
习近平总书记在内蒙古考察时的重要

指示和重要讲话精神，矢志不渝紧跟核
心，锲而不舍做好“五大任务”和全方位
建设模范自治区两件大事，不折不扣贯
彻落实好盟委 ( 扩大 ) 会议精神。一是
加快构建现代产业体系。大力发展水
稻、玉米、大豆精深加工，延长产业链；高
质量完成草原畜牧业转型升级试点任
务，构建全产业链；持续推动工业经济
提质增效；做精山水生态旅游业。二是
做好两笔“好买卖”，完成全域土地综合
整治任务，推进草原碳汇、人工造林碳
汇指标交易。持续加强生态环境保护

和治理。三是抓实重点项目建设，全力
推进全域高标、全域灌区、黑土地保护
等方面重点项目建设，提早谋划 2024、
2025 年度项目。四是持续改善民生。
接续巩固拓展脱贫成果，加强城乡居民
就业保障，完善社会保障体系，做好“一

老一小”关心服务，加强基层社会治理。
五是坚持把铸牢中华民族共同体意识
作为各项工作的主线，落实全国铸牢中
华民族共同体意识示范盟创建任务，巩
固全国民族团结进步示范旗成果，努力
做好新时代党的民族工作。

编者按：
纵观古今，“人与自然和谐共生”

的智慧，延宕千年仍生机勃勃。
作为我国北方生态安全屏障的

重要组成部分，兴安盟最大的价值
在生态，最大的责任在生态，最大的
潜力在生态。

阵痛与希望相伴，困惑与思考
同在。跨过绿水青山、穿越碧草蓝
天，兴安盟以实干担当之态、饱蘸绿
意之笔，践行把生态“放在首位”的
使命，书写勇当“两山”转化探路者
的责任。

在全区率先发布生态产品总值

核算成果，在全区率先实施“林草
长制”，建立全区首个实体化运行
林草执法协作机制，全国首个单体
百万千瓦级陆上风电基地建成投
产……走好高质量发展之路，兴安
盟用更多的绿色笔墨作注脚。

内蒙古日报推出调研报道，探
寻兴安盟树立大局观、长远观、整体
观，保持战略定力，久久为功、驰而
不息地以更大格局坚持守好生态

“财富”的生动实践；追溯兴安盟着
力调结构、转功能、提质量，在更深
层次推动“两山”价值转化见行见
效、走深走实的深刻变革。

  要加快推动发展方式绿色低碳转型，坚持

把绿色低碳发展作为解决生态环境问题的治

本之策，加快形成绿色生产方式和生活方式，

厚植高质量发展的绿色底色。

 ——习近平 2023 年 7 月 17 日至 18 日在全国生态环境

保护大会上的讲话

稻田景观引客来
盛夏时节，走进乌兰浩特市乌兰哈

达镇三合村，田野间稻浪翻滚，微风吹
过，禾香扑鼻。如今，三合村通过发展农
旅融合，推动宜居宜业和美乡村建设，形
成了点线结合、动静适宜的景色，不仅留
住了游客的脚步，也让村民们尝到了旅
游致富的甜头。           记者  许文军  摄

校友经济论坛成为阿尔山的一张新名片
本报讯（记者  许文军）盛夏时节，

提起阿尔山，你也许会想起四季都很
美的景色，或者独有的“22℃夏天”，
但深入了解就会发现，校友经济论坛
已成为阿尔山的新名片。

自 2019 年校友经济论坛在阿尔
山成功发起以来，一场场校友企业家
间的巅峰对话在这里进行思想碰撞，
一个个项目合作在兴安盟落地生根、
开花结果。与此同时，泰康保险集团
创始人陈东升、格力集团董事长董明
珠、湖北省楚商联合会秘书长蹇宏、物
美集团董事长张文中等知名大咖纷纷
为阿尔山“打 call”“代言”，号召广大
校友、企业家来到兴安盟，走进阿尔

山，拉长凝聚共识半径，扩大阿尔山旅
游朋友圈，画好最大发展同心圆。“以
节促旅、以会扬名”，汇集名人效应，让

“巍巍大兴安、梦幻阿尔山”品牌形象
全方位提升。 

从 2019 年到 2023 年，随着校友
经济论坛规模和影响的不断扩大，区
域合作的不断深化，阿尔山已经逐渐
成长为中国校友经济的一个“胜地”，
校友经济论坛也已成为当地的一张亮
丽新名片。 

如今，第四届阿尔山校友经济论
坛即将拉开序幕，新老朋友再次汇聚
阿尔山，以此青绿，共话未来，将进一
步擦亮阿尔山的新名片。

坐着客车游蒙古！科右前旗——蒙古国边境旅游首车游客出发
本报讯（记者  萨其茹拉 许文军）

在草原最美的时节，7 月 21 日清晨，
科右前旗——蒙古国边境旅游首车游
客在科右前旗前·海旅游驿站出发。
边境旅游客车每两天一趟，并根据游
客需求，适时增加车辆班次。

在四天三晚的旅途中，游客们将
通过中蒙阿尔山——松贝尔口岸，在
蒙古国贝尔湖、大佛景区、莫能大草
原，观赏草原风景、品尝特色美食、体
验异域风情，并最终抵达东方省哈拉

哈高勒县，参观胜利之剑纪念碑、诺门
罕战役纪念馆等，了解当地的历史文
化。

兴安盟与蒙古国东方省山水相
连，两地旅游资源丰富独特，具有很强
的互补性。科右前旗文旅公司与鑫城
客运公司合作，推出最美边境旅游路
线，不仅丰富了科右前旗旅游产品体
系，也进一步发挥了向北开放重要桥
头堡作用，推动兴安盟旅游高质量发
展。

学经验  务实功  闯新路

兴安盟“三区”人才获得支持人数、支持资金增速位列全区第一
本报讯（记者  韩雨格  通讯员  

乌云达来）近期，在自治区财政厅、
科技厅联合下发的 2023 年“三区”
人 才 支 持 计 划 中，2023 年 我 盟“三
区”人才支持计划人数达 138 人、支
持资金 276 万元，与 2022 年 28 人、
56 万元相比，增长 3.9 倍，增速位列
全区第一；选派专家总数位列全区
第三，选派支持人数突破历史新高。

从 2014 年开始，科技部等国家
部委开始向“边远贫困地区、边疆民
族地区、革命老区”等地区选派“三
区”人才，支持各领域的优秀科技人
才深入基层开展科技服务，到农村
牧区基层进行技术指导，以增强区
域科技服务能力和创新创业能力，
带 动 基 层 科 技 成 果 研 发 水 平 的 提
升，推进先进适用科技成果的转化。

近年来，我盟不断加大开放合作

搞创新的力度，加强与国内大院大
所合作，引智引才到兴安盟与企业、
科研院所等联合开展科技攻关和成
果转移转化示范研究，通过科技合
作开拓经济发展创新之路。

今年，我盟深入推进“三区”人
才选派工作，在选派的 138 名优秀
专家中，通过“柔性引才”选派来自
江南大学、上海交通大学、中国农业
科 学 院、中 国 科 学 院、中 粮 集 团 等
20 余家大院大所、企业的优秀专家
技术人才 112 人。这些专家将深入
我盟农村牧区、各旗县市科技型企
业等开展科技服务，将农牧业领域
新品种、新技术推广到基层，有力带
动当地产业发展和科技进步，为推
动县域经济高质量发展和乡村振兴
提供了强有力的人才保障和技术支
撑。

柴
斌
：
一
次
帮
扶
路 

一
生
支
教
情

□于舰勐 

从首都北京到科右前旗
这 片 热 土，在 中 组 部 组 织 的
教育人才“组团式”帮扶工作
的号召下，他不远千里奔赴而
来，用心、用情、用力将“组团
式”教育帮扶工作真正落到实
处，用满腔热血为科右前旗职
业教育的发展写下了浓墨重
彩的一笔。他，就是来自北京
市信息管理学校的副校长柴
斌。 

2022 年 8 月，柴斌远离城
市喧嚣和舒适的生活环境，来
到科右前旗中等职业学校任
常务副校长，开展为期 3 年的
教育帮扶工作。“早在 2018 年，
两校就已陆续开展了很多相
互交流的项目，这次我来到前
旗就是一见如故的感觉。”柴
斌说。 

一头扎进工作的他，做的
第一件事就是下校调研。柴斌
针对教育教学、总务、后勤招生
等情况进行了调研，也对当地
的经济结构、产业发展、岗位供
需等情况做了深入了解。 

柴斌详细了解了整体情况
后，并没有第一时间开展相关
工作，他认为应该制定一个长
期有效的目标。他着手针对学
校管理、师资队伍水平、学生综
合素质和教育教学水平等方
面，制定了学校三年发展规划

及任务书，配套制定了学校三
年发展帮扶计划书。一幅幅前
旗中等职业学校未来的美好蓝
图在他脑海中描绘，也在逐步
实现。 

柴斌借助相互促进交流的
契机，创新了教师培养新模式，
通过组织前旗中等职业学校教
师到北京市信息管理学校开展
交流学习，使他们逐渐融入到
北京市信息管理学校的教学
中。借助跟岗和顶岗的方式，
全面提升老师的教学能力和职
业自信。每名前往北京的前旗
中等职业学校教师都要直接参
与到教学中，再通过信息化手
段把课堂实时同步传输回职业
学校的课堂中，提升教师的教
学水平。 

前旗中等职业学校教师王
爽说：“通过去北京市信息管理
学校交流学习，让我受益匪浅。
在北京，有专业的指导老师对
我们进行指导，帮助我们做出
精品课题，还能学习到不同的
授课方式。” 

通过一年的深度交流互
访，柴斌有效联系两地学校资
源，在信息化、教学硬件资源
等方面全方位建立联系，移植
北京市信息管理学校价值 69
万元的超星尔雅平台服务于
前旗中等职业学校信息化教
学需要，全面实现教师职业能
力提升。           （下转第二版）


